
GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS

ATA

MINUTA
REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA

REPRESA DE TRÊS MARIAS – CBH SF4
Aos 09 (nove) dias do mês de maio de 2023 (dois mil e vinte e três), às 14h00 (quatorze horas), reuniu-se
a Plenária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em Reunião Ordinária,
por meio de Videoconferência, através da Plataforma Microsoft Teams. Compareceram os seguintes
Conselheiros: PODER PÚBLICO ESTADUAL: Suplente: Instituto Mineiro de Gestão das Águas –
IGAM - Maria de Lourdes Amaral Nascimento; Titular: Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural
do Estado de Minas Gerais – EMATER - Magno Gomes da Rocha; Titular: Secretaria de Estado de Saúde
– SES - Eleusa Maria de Lima e Silva; Titular: Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento – SEAPA - Carlos Augusto de Carvalho; Suplente: Empresa de Pesquisa Agropecuária de
Minas Gerais – EPAMIG - Fúlvio Rodriguez Simão; Titular: Secretaria de Estado de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Sustentável – SEMAD - Alexander Rosa de Castro. PODER PÚBLICO
MUNICIPAL: Suplente: Associação dos Municípios da Microrregião do Alto Paranaíba – AMAPAR -
Murielle Cristine Costa Melo; Titular: Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias – COMLAGO -
Adriane Aparecida Rodrigues Guedes; Suplente: Prefeitura Municipal de São Gonçalo do Abaeté - Ailton
Joaquim de Oliveira; Titular: Prefeitura Municipal de Três Marias - Roberto Carlos Rodrigues da Silva;
Suplente: Prefeitura Municipal de Pompéu - Breno Henrique da Silva Ramos. USUÁRIOS: Titular:
Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA - Daniel de Lima Aguiar; Titular: Federação das
Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG - Túlio Pereira de Sá; Suplente: Nexa Recursos Minerais
S.A. - Raminez Manoel Rodrigues do Carmo; Titular: Cooperativa Mista Agropecuária de Patos de Minas
Ltda – COOPATOS - Gilberto Carneiro da Cunha; Titular: CEMIG Geração e Transmissão S.A. - Renato
Júnio Constâncio; Suplente: Agência para o Desenvolvimento Local, Integrado e Sustentável de Três
Marias e Região – ADETRÊS - Rafael Gustavo de Moura Nascimento; Titular: Federação dos Pescadores
e Aquicultores do Estado de Minas Gerais – FEPAMG; Maria da Glória Silva; Titular: Companhia de
Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba – CODEVASF - Edson Vieira Sampaio.
SOCIEDADE CIVIL: Titular: Universidade Federal de Viçosa – Campus de Rio Paranaíba - Maria Clara
Fava; Suplente: Organização de Desenvolvimento Sustentável – ODS - Dionísio Alberto de Brito; 4.
Titular: Instituto Ibi Auá – Gente da Terra - Altino Rodrigues Neto; Suplente: Sindicato dos Trabalhadores
nas Indústrias de Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de Esgoto do Estado de Minas Gerais
– SINDÁGUA-MG - José Geraldo do Nascimento. CONVIDADOS/PARTICIPANTES: Michael Jacks
de Assunção - Gerência de Apoio as Agências de Bacia Hidrográfica e Entidades Equiparadas – IGAM,
Jeane Sabrina Maia - Gerência de Apoio aos Comitês de Bacias Hidrográficas e Articulação à Gestão
Participativa – GECBH, Magali Alves dos Reis – Auxiliar Administrativo do CBH SF4. PAUTA DA
REUNIÃO: 14h00 - Abertura; Item 1 - Chamada e verificação do quórum; Item 2 - Aprovação das Atas
das Reuniões Ordinárias dos dias 17 de novembro de 2022 e 08 de março de 2023; Item 3 - Informes
gerais: • Informes do CBH SF4 - Entorno da Represa de Três Marias; • Informes do Comitê da Bacia
Hidrográfica do Rio São Francisco - CBHSF; • Informes do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias
Hidrográficas - FMCBH; • Informes do Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas - FNCBH;
Item 4 - Deliberar o relatório de atividades 2022 e plano de trabalho de 2023 em atendimento ao
Procomitês. (Deliberação “ad referendum” CBH SF4 nº 31/2023); Item 5 – Discussão do Processo de
Escolha da Entidade Equiparada para a gestão dos recursos oriundos da Cobrança pelo Uso de Recursos
Hídricos no CBH SF4; Item 6 - Apresentação de denúncia informal de ocupação de APP (Área de
Preservação Permanente) às margens do Lago de Três Marias; Item 7 - Assuntos Gerais; 17h00 -
Encerramento. O Sr. Roberto, Presidente deste Comitê, deu início aos trabalhos saudando e agradecendo a
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presença de todos. Em seguida foi realizada a chamada e havendo quórum suficiente para instalação da
reunião, o Sr. Roberto passa ao Item 2 - Aprovação das Atas das Reuniões Ordinárias dos dias 17
(dezessete) de novembro de 2022 (dois mil e vinte e dois) e 08 (oito) de março de 2023 (dois mil e vinte e
três). Dispensada a leitura, as atas foram aprovadas da seguinte maneira: Ata do dia do dia dezessete de
novembro aprovada por unanimidade e a ata do dia oito de março tendo as seguintes abstenções:
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG, Secretaria de Estado de Agricultura,
Pecuária e Abastecimento – SEAPA, Instituto Ibi Auá – Gente da Terra, Instituto Mineiro de Gestão das
Águas – IGAM, Organização de Desenvolvimento Sustentável – ODS, Consórcio dos Municípios do Lago
de Três Marias – COMLAGO e CEMIG Geração e Transmissão S.A. Os demais presentes votaram a
favor, sendo, portanto, aprovada. Dando continuidade, o Sr. Roberto passa a palavra ao Sr. Altino, vice-
presidente deste comitê, para que prossiga com os informes gerais. Altino Cumprimenta a todos e fala
brevemente sobre os últimos acontecimentos do Fórum Mineiro, do Fórum Nacional e do Comitê Federal.
Destacando que houve a prorrogação da vigência do FHIDRO - Fundo de Recuperação, Proteção e
Desenvolvimento Sustentável das Bacias Hidrográficas do Estado de Minas Gerais, se estendendo até o
final do ano. Para a Nova lei do FHIDRO, estão trabalhando em algumas atualizações e melhorias dentro
da proposta. Relembra que a próxima Reunião Ordinária do FMCBH será nos dias 13 e 14 de junho, em
Caxambú/MG e o Encontro Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas - ENCOB 2023 ocorrerá no
período de 21 a 25 de agosto de 2023, em Natal/RN. Seguindo, o Sr. Altino informa que uma série de
vídeos alarmistas estão circulando na internet, veiculados ao loteamento da barragem da Nexa, em Três
Marias, afirmando que a barragem irá se romper, dentre outras “Fake News” infundadas. A diretoria do
Comitês SF4 solicitou esclarecimentos à Nexa, que em nota explicou como o processo está sendo
conduzido e a realidade atual, não existindo nenhum risco aparente de rompimento, e as medidas estão
sendo tomadas para evitar males maiores no futuro, caso algo aconteça. Seguindo, o Sr. Roberto passa
para o Item 4, que é deliberar o relatório de atividades 2022 e plano de trabalho de 2023 em atendimento
ao Procomitês. (Deliberação “ad referendum” CBH SF4 nº 31/2023); Ele informa que se trata de uma
deliberação “ad referendum”. Apesar de todos já terem recebido os documentos previamente, foi feita a
leitura do documento e em seguida a deliberação foi colocada em votação, sendo aprovado por
unanimidade. Dando continuidade à pauta, passa-se para o Item 5 que é a Discussão do Processo de
Escolha da Entidade Equiparada para a gestão dos recursos oriundos da Cobrança pelo Uso de Recursos
Hídricos no CBH SF4. O Sr. Roberto lembra a todos que hoje não será feita a discussão da escolha da
entidade, apenas a apresentação inicial para começarem a entender o processo. O Michael foi convidado
para dar uma direção de como proceder, uma explicação de como pode ser feita a escolha e o que será
mais viável. Seguindo, passa a palavra para o Sr. Michael, que irá prosseguir com o tema. Michael
cumprimenta e agradece pelo convite. Em seguida inicia sua apresentação e ao final esclarece as dúvidas
de todos os presentes. Finalizando, o Sr. Roberto elogia a apresentação e em nome do Comitê agradece à
presença de Michael, afirmando que foi uma apresentação enriquecedora para todos os presentes.
Seguindo, o Sr. Roberto passa para o Item 6 - Apresentação de denúncia informal de ocupação de APP
(Área de Preservação Permanente) às margens do Lago de Três Marias. Com a palavra, o Sr. Altino
salienta ser uma denúncia informal, onde recentemente ele foi questionado sobre a ocupação irregular de
APP na represa de Três Marias. Afirma que se tratam de centenas de barracas instaladas no limite da água
na represa, com aproximadamente 7 (sete) quilômetros de orla ocupadas irregularmente no município de
Felixlândia, com descarte irregular de lixo e fossas rudimentares. O que é muito preocupante, pois se a
ocupação não for contida, poderá se estender por outras áreas da represa causando ainda mais impactos
ambientais. Ele sugere que seja encaminhado ofício com denúncia para os órgãos competentes, afim de
provocar uma reação e devidas providencias. Todos concordam com a sugestão e o Sr. Roberto relembra
que o comitê não tem caráter fiscalizatório, mas que mesmo sendo uma denúncia informal devem fazer o
encaminhamento a quem é de direito fiscalizar. No Item 7 - Assuntos Gerais, o Sr. Roberto relembra que a
data para envio dos ofícios de indicação de representante será até dia 28 (vinte e oito) de maio. E solicita
que todos enviem a tempo e se possível, antecipadamente os ofícios para não haver mais atrasos no
processo eleitoral. Informa também que a reunião de posse e eleição da diretoria estão pré-agendadas para
dia 30 (trinta) de junho. Finalizando, o Sr. Roberto agradece a todos os presentes pelo apoio e participação
durante toda essa gestão. Afirma que o comitê avançou muito nesse período e agradece também ao apoio
do IGAM, que sempre deu suporte ao Comitê. Não havendo mais nada a se tratar, encerra a reunião e para
constar será lavrada a ata e assinada por todos que se fizeram presentes.
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